

## **Plan de estudio Doctorado en Ciencias de la Enfermería**

El doctorado tiene una propuesta semiestructurada. El plan de estudios se organiza en módulos que contemplan tanto las actividades curriculares como el desarrollo de la Tesis Doctoral.

### **A. Actividades curriculares**

#### **A.1 Módulo Estructurado (obligatorio)**

- Taller de Tesis I
- Taller de Tesis II
- Epidemiología y Estadística
- Epistemología del cuidado en la disciplina de Enfermería

#### **A.2 Módulo No Estructurado**

Este módulo contempla seis (6) seminarios de contenido teórico-metodológico, seleccionados por el/la estudiante con la orientación de la Comisión Doctoral. La elección se realizará en función de la pertinencia con la trayectoria académica y profesional del/de la doctorando/a.

Los seminarios podrán escogerse del listado de asignaturas incluidas en los “contenidos mínimos” o bien ser reconocidos de otros programas doctorales, previa solicitud del/de la

estudiante y acuerdo de la Comisión Doctoral. Asimismo, el/la doctorando/a tendrá la posibilidad de optar por hasta dos (2) seminarios electivos.

### **B. Tesis Doctoral**

Para la obtención del grado de Doctor/a se requiere:

1. Aprobación de cuatro (4) actividades curriculares obligatorias.
2. Aprobación de seis (6) actividades curriculares optativas.  
o La oferta de seminarios optativos será permanente.
3. Presentación y aprobación del Plan de Tesis.
4. Presentación, defensa y aprobación de la Tesis Doctoral.

<b>Módulo</b>	<b>Cantidad de actividades curriculares</b>	<b>Cantidad de Actividades Curriculares Optativas</b>	<b>Carga horaria total</b>	<b>Créditos</b>
Estructurado Obligatorias	4		230 h	15
No estructurado Optativas		6	270 h	18
Tesis Doctoral	Dirección/tutorías Tesis Doctoral		250 h	17
Carga horaria total de la carrera:			750	50

### **Contenidos mínimos**

#### **Seminarios Obligatorios**

Tesis I

Tesis II

Epidemiología y Estadística

Epistemología del cuidado de la disciplina de enfermería

### **Seminarios Optativos**

Psicología de la salud y del cuidado

Salud mental y cuidados comunitarios en salud mental

Epidemiología para la gestión, vigilancia y Salud Pública

Teorías, modelos y ciencia de la enfermería

Investigación clínica en Enfermería

Filosofía Humanística y enfermería

Cuidado, rehabilitación y reinserción un enfoque interdisciplinario

Gestión y políticas de salud

Resguardos éticos y bioéticos de la investigación en enfermería

Políticas del cuidado de salud y enfermería

### **Contenidos mínimos**

#### **Taller de tesis 1. (Obligatorio)**

El taller de tesis I es el proceso de elaboración y presentación del anteproyecto de tesis doctoral: Elección de la línea de investigación, tema de investigación, definición del problema, justificación, elaboración de objetivos, marco teórico básico, hipótesis, definición a grandes rasgos materiales y métodos, aspectos éticos a tener presente de acuerdo al tipo de investigación, cronograma de actividades propuesta, bibliografía básica.

Producción de diálogos con los interlocutores. Diálogos con la comunidad en el interior de un texto. El concepto y la experiencia de la escritura académica. El proceso de escritura como actividad.

Planificación, redacción, revisión de la escritura. Dimensión epistémica de la escritura. La inclusión de la palabra ajena. El registro de campo para la construcción del dato. Modo de citación etnográfica, normas APA y normas Vancouver. Producción de un texto académico: ponencia, informe de investigación y artículo de investigación.

Epistemología y ciencia. Puntos de vista de conocimiento, el conocimiento y el saber en salud, teorías. Estudio del conocimiento humano y de la ciencia: sus métodos, estructuras y sus criterios de demarcación aplicados a Enfermería.

Acompañar al doctorando mediante asesoramiento y orientación del proyecto de investigación, en ese espacio de intercambio, puesta en común entre los docentes asesores y el director (tutor) de la tesis.

Es el punto de partida de la elaboración de tesis.

#### **Taller de tesis 2. (Obligatorio)**

Principios básicos de la redacción académica. Tipos de textos académicos. Estructura de un artículo científico. La estructura IMRD. El proceso de publicación. Comunicación pública de la ciencia.

El abordaje cuantitativo y cualitativo en investigación: bases, tendencias y avances. Práctica basada en la evidencia. Diferentes diseños de investigación cuantitativa. Proyecto de investigación cuantitativa. Problema, objetivos e hipótesis, muestras variables, estrategias de recolección de datos, registro y organización de los datos.

Estadística descriptiva e inferencial. Principales estadísticas paramétricas. Análisis crítico de informes de investigación cuantitativa. Tendencias y perspectivas de investigación e innovación en salud y enfermería. Métodos, técnicas e instrumentos de análisis de datos con abordaje cualitativo y cuantitativo. Elaboración de informes de investigación.

Revisión del informe y presentación oral del proyecto de tesis a fin de ir preparando la defensa oral y pública.

### **Epidemiología y Estadística (Obligatorio)**

Epidemiología como saber científico, proceso salud – enfermedad objeto de estudio e intervención. Diferentes corrientes epidemiológicas: contextos y tensiones existentes entre paradigmas. La producción de la información epidemiológica, valorar y calificar datos provenientes de los datos sanitarios. El pasaje de la vigilancia epidemiológica a la vigilancia en salud. Los aportes de la epidemiología a la evaluación de los servicios y prácticas sanitarias.

Objetivos y contribuciones de la estadística a los procesos de investigación en salud y enfermería. Abordaje metodológico y producción de la información. Distribución de variables, representaciones gráficas, valores característicos. Introducción al análisis probabilístico y los conceptos generales de las series de información. Probabilidades, sucesos aleatorios. Distribuciones muestrales. Fuentes de error. Inferencia estadística. Métodos paramétricos y no paramétricos. Análisis exploratorio. Estadística Docima. Univariados paramétricos. No paramétricos. Correlación. Regresión lineal.

SPSS software de estadística cuantitativa, es utilizado para realizar la captura y análisis de datos para crear tablas y gráficas con data compleja, estadísticas avanzadas y funciones estadísticas básicas, tabulación cruzada, frecuencias, estadísticas de variables dobles como las pruebas T y ANOVA, lineal y modelos no lineales.

ATLAS ti concepto y funciones en la investigación cualitativa, lectura de texto, toma de notas y reflexión de sobre los datos e interpreta los textos, interpretación secuencial, análisis de experiencias vividas, codificación en investigación cualitativa.

### **Epistemología del cuidado de la disciplina de enfermería (Obligatorio)**

Conceptualización en el marco epistemológico de la disciplina de enfermería. Conocimientos teóricos disciplinares encarnados en las ciencias. Arte de la disciplina mediante las dimensiones prácticas en relación con los parones del conocimiento enfermero. Bases ontológicas y epistemológicas, ciencias humanísticas, naturales y sociales.

Conocimientos teóricos estructurales de Fawcett, Smith y Lieher y Kérouac y su vinculación con los patrones de conocimiento práctico. Filosofía en enfermería, modelos de enfermería y teoría de enfermería.

### **Psicología de la Salud y del cuidado. (Optativo)**

Psicología de la salud: Psicología y Enfermería. Los procesos psíquicos como base de la formación de la subjetividad humana. La personalidad como instancia integradora y reguladora del comportamiento. Psicología de la Salud. Factores protectores y de riesgo a lo largo del ciclo vital humano. Intervenciones psicosociales en el contexto del proceso Salud – Enfermedad. Relación del enfermero con pacientes, cuidadores y otros profesionales sanitarios. Promoción de salud, prevención de la enfermedad y atención a los enfermos. Perspectiva individual, familiar y comunitaria en la práctica profesional de la Enfermería. Acompañamiento psicológico a personas con afecciones crónicas somáticas

y mentales. Recursos de la Psicología de la Salud aplicables al proceso de atención de Enfermería. Empoderamiento, resiliencia y resistencia personal ante la enfermedad. Afectaciones a la salud mental. Clasificaciones vigentes. Comportamientos que inciden sobre la salud (violencia, adicciones, suicidio, racismo, migraciones, género y sexualidad). Atención psicológica y de enfermería a pacientes con trastornos neurotípicos, psíquicos, discapacitados y con trastornos adictivos, conductuales y alteraciones de la sexualidad. Habilidades para promover la adherencia terapéutica, manejar el dolor e informar pronósticos reservados. Atención psicológica a pacientes terminales.

La psicología del cuidado. Habilidades psicológicas precisas en los profesionales de enfermería y su aplicación en el contexto laboral con pacientes y sus familiares, así como con los compañeros de trabajo. Psicología del cuidado. La inteligencia emocional y las competencias emocionales. Destreza en el manejo y comprensión de las emociones propias y ajenas. La psicología positiva, autoconocimiento, desarrollo personal, resiliencia, hardiness.

### **Salud mental y cuidados comunitarios en salud mental (Optativo)**

La salud mental en el siglo XXI, paradigmas, ley de salud mental nacional y provincial, congruencias, análisis. Integralidad y Salud mental.

Enfoque de salud mental comunitaria, inserción y funciones de enfermería en los centros comunitarios y CIC. Trastornos de la vida cotidiana. Salud mental en el ámbito laboral. Adicciones convencionales y no convencionales, uso problemático de sustancias. Registros y Planes de atención de enfermería de salud mental.

### **Epidemiología para la gestión, vigilancia y Salud Pública (Optativo)**

Introducción a las infecciones asociadas al cuidado de la salud y conocerlas (IACS) y seguridad del paciente. Auditoría y estandarización. Herramientas para gestión de calidad de la salud y mejoras de procesos, comunicación en salud.

Salud pública, Funciones esenciales: Monitoreo y evaluación de la salud y el bienestar, la equidad, los determinantes sociales de la salud y el desempeño de enfermería comunitaria y asistencial.

### **Investigación clínica en Enfermería (Optativo)**

El abordaje cuantitativo en investigación: bases, tendencias y avances. Práctica basada en la evidencia, Diferentes diseños de investigación cuantitativa. Proyecto de investigación cuantitativa. Problema, objetivos e hipótesis, muestras, variables, estrategias de recolección de datos, registro y organización de los datos. Estadística descriptiva e inferencial. Principales estadísticas paramétricas. Análisis crítico de informes de investigación cuantitativa.

Concepto de investigación clínica y análisis comparativo con otros tipos de investigación. Métodos y técnicas en investigación clínica. Investigación clínica intra y extra hospitalaria. La pregunta de investigación, hipótesis, análisis e interpretación de los resultados. Ética en investigación clínica, Declaración de Helsinki y Nuremberg, Principios de la Ética en investigación: autonomía, beneficencia, no maleficencia, justicia. Consentimientos informados.

### **Teorías, modelos y ciencia de la enfermería (Optativo)**

Niveles de desarrollo de las teorías; Meta teorías, Meta paradigmas, teorías de medio rango, teorías empíricas, con ejemplos de cada una de ellas en enfermería. Según el

enfoque - Afaf Meleis en 1.985, teoría de necesidades, teorías de interacción, teorías de resultados Según la Visión del ser – Jacqueline Fawcett en 1995. Organicista, mecanicista Herramientas para el diseño y sustentación de una teoría.

### **Filosofía Humanística y enfermería (Optativo)**

Concepto de filosofía como ciencia, antropología como sujeto de la profesión, integración de la competencia humanística en enfermería y procesos de cuidados de enfermería. El cuidado humano basado en el quehacer enfermero en las diferentes áreas de la enfermería profesional, principios básicos que deben regir una ciencia, enfermería como ciencia. Principales paradigmas, el proceso de investigación científica, el paradigma científico, el desarrollo científico en enfermería.

### **Cuidado, rehabilitación y reinserción un enfoque interdisciplinario (Optativo)**

Proceso de rehabilitar a las personas con enfermedad para evitar la discriminación y la estigmatización. Qué son las competencias sociales. Sistemas de apoyo duraderos. Integración social, laboral y residencial.

Definición de trastornos graves, no crónicos y crónicos, criterios operativos.

Necesidades, tipo de patrón y cronicidad, modelos de rehabilitación y reinserción psicosocial. Ocio y tiempo libre.

Coordinación disciplinar e interdisciplinaria

Elaboración de programas y diseño de seguimiento, según dispositivos existentes.

### **Gestión y políticas de salud (Optativo)**

Concepto de salud, salud comunitaria, salud colectiva. Perspectivas desde la Medicina Social, la teoría crítica Latinoamericana, Salud colectiva. La gestión y el gobierno de los sistemas de salud, concepto de liderazgo. Planes y programas de salud. Sistemas de salud en el mundo, modelos comparados. Epidemiología clásica. Indicadores de salud, indicadores de gestión. Evaluación de programas de salud. Nociones de estadística y construcción de tableros de mando. Investigación en gestión y políticas de salud. Triangulación metodológica.

### **Resguardos éticos y bioéticos de la investigación en enfermería (Optativo)**

Qué es la ética y los dilemas de discusión de la ciencia. Principios básicos de la ética en investigación: Respeto a la persona, Búsqueda del bien, Justicia. Valores propios de la investigación: Formas de redactar consentimientos informados, cartas de solicitud y permisos, investigación con menores de edad y altos riesgos.

Dilemas éticos en el mundo contemporáneo. La relación clínica, dilemas y conflictos. Los juicios morales, su fundamento. Bioética concepto y principios. Método para la toma de decisiones en ética.

Enfermería legal, derechos a la salud, derechos del paciente y derechos humanos, juicio moral.

Comités de Ética hospitalarios: funcionamiento, integrantes, funciones, problemas de operatividad. Comités de ética de los profesionales de enfermería.

Bioética especial: Problemas éticos de la relación usuario-sistema de salud: manejo de la información, confidencialidad, veracidad, consentimiento informado - Cuidado justo, autonomía, beneficencia, no maleficencia.

### **Políticas del cuidado de salud y enfermería (Optativo)**

Políticas de cuidado, organización económica y social de acciones básicas destinadas a garantizar el bienestar físico y emocional del individuo, familia, grupos y comunidad. Medidas destinadas a garantizar el acceso a servicios, bienes y recursos para cuidar y promover la salud, procesos de evaluación de la calidad mediante regulaciones y estándares. Desarrollo Social, derechos de los sujetos y de los prestadores de cuidados.

Concepciones teóricas-filosóficas de la gestión de salud y Enfermería y salud. Sistemas y organizaciones de cuidados en Enfermería y Salud. Políticas y tecnologías de gestión en servicios de salud y de Enfermería. La planificación en salud y Enfermería. Acreditación en salud y enfermería.

### **Correlatividades**

La única correlatividad establecida es entre el Taller de tesis I y el Taller de tesis II.